

## **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO QUE EXHORTA AL GOBIERNO FEDERAL A REDOBLAR LOS ESFUERZOS QUE REALIZAN EN EL ESTADO DE CAMPECHE Y SE IMPLEMENTE DE MANERA PRIORITARIA EL PROGRAMA DE EMPLEO TEMPORAL Y SE PROMUEVAN PROGRAMAS QUE IMPULSEN LA ECONOMÍA Y HAGAN FRENTE A LA SITUACIÓN DE CRISIS QUE ENFRENTA DICHO ESTADO.**

El suscrito, Senador **Raúl Aarón Pozos Lanz**, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en esta LXIII Legislatura del H. Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 8, numeral 1, fracciones II, VIII, X, 95, 103, numeral 2, fracción III, 108, 109, 276 y demás relativos y aplicables del Reglamento del Senado de la República, someto a la consideración de esta Soberanía, la presente Proposición con Punto de Acuerdo con base en las siguientes:

### **CONSIDERACIONES**

Campeche es un estado lleno de posibilidades, es un estado que cuenta con reservas ecológicas, sitios arqueológicos, recursos naturales y gente comprometida con el futuro. Durante muchos años ese futuro se vio traducido únicamente en la producción petrolera, que representaba una gran industria no solo para los Campechanos sino para todo México.

Sin embargo esto no siempre fue así, antiguamente, una de las principales actividades económicas en Campeche, era la extracción de palo de tinte, producto importante en las industrias textiles de España y del resto del Europa. Su utilidad, así como la de las maderas preciosas, era tal que los ingleses establecieron una colonia para el corte del vegetal en la Laguna de Términos. Con el desarrollo de nuevas tecnologías, el mercado del llamado "palo de Campeche", fue disminuyendo hasta que eventualmente dejó de ser una industria rentable.

Tiempo después, Campeche se convirtió durante muchos años en el principal productor de chicle, exportaba este producto a más de 17 países como Alemania, Canadá y Japón; esta industria ayudó a disminuir la pobreza extrema en el estado, pues se extraían más de 5 mil toneladas de látex anuales. No obstante, y a pesar de seguir siendo productores de chicle, las sustancias químicas han sustituido este producto permitiéndole a las empresas internacionales producir sin necesidad de recurrir al producto que nuestro estado produce.

La pesca también fue, en su momento, de gran importancia para el estado, una actividad que dio auge a la economía local y apoyó el crecimiento de las poblaciones más necesitadas. Se creó una cadena de producción que incluía flotas camaroneras, congeladoras y empacadoras pesqueras generando empleos para muchos Campechanos. Sin embargo, esta actividad se ha venido disminuyendo drásticamente por dos razones fundamentales, en primer lugar la sobreexplotación y en segundo por las restricciones a las zonas de pesca que obligan a los pescadores locales a realizar su actividad en lugares más alejados y a mayor costo.

En los años 70's, el país desarrolló una industria petrolera que en gran medida estuvo sustentada por los recursos obtenidos en Campeche. El estado que represento, es el estado que más aporta en ingresos petroleros, llegando a representar más del 57% de la producción petrolera de nuestro país.

En General, desde hace tiempo, la economía de Campeche ha decaído, en parte porque la mayoría de los ingresos petroleros no se quedan en el Estado sino que están asignados a la federación. También se debe a que la producción se ha deteriorado enormemente: Cantarell, el yacimiento petrolero más importante del país y uno de los más importantes del mundo ha pasado de producir 2 millones 136 mil barriles diarios equivalente al 63.1% nacional a 197 mil barriles diarios equivalentes tan solo al 12%.

La situación económica en el estado debe analizarse desde dos enfoques, uno con los ingresos petroleros y otro sin ellos. Durante muchos años Campeche obtuvo grandes ingresos y un crecimiento acelerado, esto si incluimos los

recursos petroleros. Pero Campeche no puede entenderse sin conocer su realidad sui generis en la que convergen dos economías paralelas, por un lado la petrolera y todos los servicios que esta requiere y que desde 2009 ha decrecido y por el otro lado una economía emergente que debe crecer a la sombra del espejismo de un estado rico.

El estado de Campeche decreció a una tasa anual de 3.3% en el año 2015. Esta entidad es la única que durante los últimos 7 años ha presentado una reducción de su actividad económica, para sumar un déficit acumulado de 23.7% desde el 2004. Esto de ninguna manera quiere decir que todos los sectores en Campeche han decrecido. Como ejemplo de la disparidad de las economías paralelas, en 2009, el PIB estatal tomando en cuenta la industria petrolera decreció en 27.8% sin embargo si eliminamos esta industria, Campeche creció en un 4%. Lo que estas cifras indican es que hemos decrecido en virtud de los parámetros que la riqueza petrolera representa pero podemos destacar crecimiento que hemos tenido en materia de turismo, agricultura y empleo, y la estabilidad en materia de seguridad.

La ya complicada situación ha empeorado con la caída mundial de los precios del petróleo y con los recortes presupuestales que el Gobierno Federal ha tenido que hacer. Esto ha generado grandes problemas económicos y sociales para todo el estado y en especial para Ciudad del Carmen. Preocupado por la falta de crecimiento, y el incremento en las tasas de desempleo, el Gobernador, Alejandro Moreno Cárdenas, ha impulsado medidas para desprepetrolizar la economía Campechana. Ha anunciado una serie de acciones en materia turística, de seguridad y de estímulos fiscales para la reactivación de la economía desde dentro, medidas que en compañía y con el apoyo del gobierno federal encabezado por el Presidente Enrique Peña Nieto, nos harán fuertes para enfrentar la crisis que atraviesa mi estado.

La distinción de la que se habló anteriormente es también importante para analizar los montos de inversión en infraestructura que el gobierno federal destina a Campeche, ya que si bien es cierto, es uno de los estados que más inversión recibe en esta materia, también es cierto que la mayor parte de los recursos están destinados al desarrollo de infraestructura petrolera lo que en realidad no beneficia a la población local.

El Gobierno de Enrique Peña Nieto ha invertido mucho en Campeche, y a pesar de que la mayor parte de esa inversión ha sido destinada para proyectos petroleros, también debemos destacar los grandes proyectos realizados durante la primera mitad de su sexenio. Ejemplos hay muchos pero puedo destacar particularmente el periférico de Campeche y la modernización de los sistemas de agua potable, drenaje y alcantarillado de la Ciudad de San Francisco de Campeche, que beneficio a más de 230,000 habitantes.

Sin embargo, estos esfuerzos no han sido suficientes, es necesario que el Gobierno Federal invierta más y desarrolle proyectos de infraestructura que beneficien a los ciudadanos, mediante la creación, desarrollo y modernización de infraestructura necesaria para el progreso y también mediante la derrama económica y la generación de empleo que estos proyectos traen consigo.

La Secretaria de Comunicaciones y Transportes ha trabajado en el desarrollo de la red carretera en Campeche, lo que brinda oportunidades de crecimiento económico y acceso a servicios a los Campechanos de comunidades apartadas. También reconocemos el aporte de la federación para renovar los puertos de Carmen y Seybaplaya, puertos de gran relevancia para el estado y que pretendemos se conviertan en importantes polos de crecimiento económico.

No obstante, las dimensiones del estado hacen necesaria más vías de comunicación, mas carreteras estatales y los puertos requieren de más inversión para su adecuación y funcionamiento. En materia de comunicaciones y transportes necesitamos más recursos y más desarrollo, ejemplo de esto es la necesaria y urgente reconstrucción del Puente de la Unidad que comunica al centro con el sur del país. Esta obra en particular es fundamental para el desarrollo de nuevas actividades en la Isla y cuya inversión se ha pospuesto en varias administraciones. También

es de destacar la necesidad del desvío carretero de Ciudad del Carmen, que una vez construido permitirá el crecimiento del tránsito comercial en toda la península de Yucatán.

El Sector Turismo también ha hecho su parte, incluyendo a Campeche en el Programa Mundo Maya, orientado a ofertar destinos de sol y playa, turismo arqueológico, turismo de naturaleza, cruceros, pesca deportiva y a la celebración de eventos de gran magnitud como congresos y convenciones. El Gobierno Federal, a través de la Secretaría de Turismo, también ha trabajado en la rehabilitación de la muralla virreinal campechana, la rehabilitación de la Dársena en Campeche y en proyectos de conservación e innovación de atractivos en las zonas arqueológicas. A pesar de esta gran labor, es necesario redoblar los esfuerzos, como lo está haciendo el Gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, para consolidar a Campeche como un destino turístico nacional e internacional.

Debemos invertir en programas de promoción para las grandes maravillas de mi estado, puedo destacar como ejemplo el centro de Campeche, símbolo de arquitectura colonial y patrimonio cultural de la humanidad; o Calakmul, patrimonio mixto de la humanidad en donde se conjuga la naturaleza con la América prehispánica, también encontramos la Laguna de Términos y su vasta biodiversidad como el delfinario natural. Esto aunado al gran clima, gastronomía y cultura hacen de Campeche un lugar con un potencial turístico inimaginable.

Cabe destacar la gran necesidad de empleo, para esto se han hecho esfuerzos a través del Programa de Empleo Temporal (PET) que opera a nivel nacional en municipios donde ocurren eventos que impactan las actividades productivas, municipios clasificados como de muy alta, alta y media marginación o con alta pérdida de empleo.

La población que vive en dichos municipios es particularmente vulnerable a la afectación de sus ingresos, no sólo por la ocurrencia de emergencias climatológicas o ambientales, sino también por otras situaciones económicas adversas tales como la caída de la producción o de los precios de sus principales productos de intercambio, en este caso es por la caída del precio del petróleo y por consecuencia de sus ingresos, así como por fenómenos socioeconómicos que disminuyen el potencial productivo de las regiones.

La aplicación de este programa es fundamental, la Secretaría de Comunicaciones y transportes, la de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la de Desarrollo social cuentan con un presupuesto específicamente asignado al Programa de Empleo Temporal. Estas tres secretarías ya realizan trabajos en Campeche y la aplicación de este programa en mayor medida podrá ayudar a miles de campechanos que por el decrecimiento económico se han quedado sin trabajo.

Un sector con gran potencial en Campeche es la agricultura. Alejandro Moreno Cárdenas actualmente impulsa un ambicioso proyecto para impulsar la industria de la Palma de Aceite. Este producto tiene muchos usos como para la fabricación de leche en polvo, lubricantes y detergentes. En nuestro país se importan 400 mil toneladas de aceite de palma al año por lo que Campeche, uno de los pocos lugares del país donde se puede sembrar, debe ser un área de desarrollo para la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. Los programas de riego también han sido destacados por el gobernador y la ayuda adicional del gobierno federal en la implementación de sistemas de riego adecuados generarán la posibilidad de más y mejores áreas cultivables.

Ejemplos de cómo impulsar el crecimiento en Campeche hay muchos, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se pueden implementar estímulos fiscales para la región; la Secretaría de Economía tiene la posibilidad de impulsar con mayor decisión el crecimiento de la economía local a través de apoyos a las pequeñas y medianas empresas; y la Secretaría de Desarrollo Social es también fundamental para la atención de los sectores más vulnerables; los pueblos indígenas deben ser también un sector prioritario, por lo que la Comisión Nacional para el Desarrollo de Pueblos Indígenas en conjunto con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano cuentan con un área de oportunidad y crecimiento para la creación de vivienda que dé trabajo y al mismo tiempo mejore la calidad de vida de los indígenas campechanos.

Todos los Campechanos necesitan urgentemente medidas que de manera inmediata brinden oportunidades y garanticen seguridad y estabilidad económica. Por su vínculo con el sector petrolero esto es especialmente cierto para los habitantes de Ciudad del Carmen. Sin duda, el Gobierno Federal se ha preocupado por la población y la actividad económica del estado de Campeche. Sin embargo, las medidas no son suficientes para enfrentar la magnitud de la crisis y empezar a mejorar la productividad, incrementar la competitividad y estimular la economía.

Hoy todos los Campechanos, encabezados por el Gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, hacemos un esfuerzo para salir adelante. Reconocemos el compromiso del Presidente Enrique Peña Nieto con Campeche y reconocemos el trabajo de todas las dependencias federales pero necesitamos más ayuda porque la situación de crisis por la que atravesamos requiere redoblar los esfuerzos de todos.

En mérito de lo expuesto, el suscrito a nombre propio y del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, solicita a esta Soberanía, la siguiente proposición con:

### **PUNTO DE ACUERDO DE URGENTE Y OBVIA RESOLUCIÓN**

**PEIMERO.-**El Senado de la República exhorta respetuosamente al Gobierno Federal a redoblar los esfuerzos que realizan en el estado de Campeche, a que implemente de manera prioritaria el Programa de Empleo Temporal, y a que dentro de sus facultades promuevan programas que impulsen la economía y hagan frente a la situación de crisis que enfrenta dicho estado.

**SEGUNDO.-** Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a realizar inversión en materia de infraestructura de acuerdo al Programa Nacional de Infraestructura en particular el crecimiento de la red carretera, la construcción del Puente de la Unidad y en general a fomentar el crecimiento, inversión y empleo en el estado de Campeche; a la Secretaría de Turismo a destinar más recursos para la promoción turística del estado y para desarrollar la infraestructura que este sector requiere; a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación a impulsar el crecimiento del sector y en especial a desarrollar proyectos de riego y siembra; a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a la Secretaría de Economía a implementar esquemas de incentivos fiscales y programas de desarrollo económico de la región; y a la Comisión Nacional para el Desarrollo de Pueblos Indígenas a crear programas que mejoren la calidad de vida y las oportunidades de los pueblos indígenas y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano para que redoblen los trabajos en materia de vivienda para este sector y en general para los Campechanos más necesitados.

*Atentamente*

*Salón de Sesiones del Senado de la República, D.F., a 06 de abril de 2016.*

Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal del INEGI.